#### ■ 09年4年目の農伝日記です ■

#### 3月14日(土) いもを植えてきました

前日から雨が降っていました。当日の朝もかなり元気に雨が降っています。

くじけそうになりましたが、予備日はありません。決行です。

この雨では耕すのは困難でしょうから、 鍬でいもを植えるところだけ穴を開けていもを植える予定でいきました。 でもついた瞬間は雨が上がっています。やっぱり耕運機出動です。 植える畝の部分だけ耕します。





今年は化成肥料や油粕をやめ牛糞にしてみました。20L袋 10袋を畝に入れました。 これで 土の細粒化が進み・ふかふかの土になることでしょう。

#### 3月22日(日) 土を寄せて着ました

芋植えの日は、天候も悪く早々に引き上げましたのであらためて、畝に土を寄せてきました。

紫色の花をつけた草が一面に広がっていました。この草はあとで調べてみたらホトケノザという草のようです。

ホトケノザといえば「セリ ナズナ ゴギョウ ハコベラ ホトケノザ・・・」

あの春の七草のホトケノザって これなの??と思いきや春の七草でいうホトケノザは、

標準和名 コオニタビラコというキク科の植物らしい(タラビコは 田平子という字が当ててあります)

一方、農伝に生えているホトケノザはシソ科の植物で別物らしいね

ネットで調べると「食用ではないので要注意」と書いてある。でも ちょっと待って、 食べられる野草というのは ありますが、食用の野草というのは、人間のエゴではないかい??

毒があるので食用にはならないなら親切だけど、野に咲く野草はもともと人間の食用に生まれてきたわけでは ないってよ。もうひとつ、ホトケノザは 食用ではないけど、春の七草のひとつ ナズナ(薺) 通称ペンペン草 もたくさん生えていますね。

鋤簾で草を剥ぎ取り、畝には土を寄せて来ました。作業前 一面にホトケノザが成長してます







## <u>4月4日(土) お手入れに行きました</u>

村松先生と高星で農伝の畑の手入れをして来ました。

朝9時現地集合で、畝と畝の間を耕運機で耕して来ました。今年も例年にも増して立派な畑になってきております。 じゃがいもはまだ芽を出すまでには至っていません。これからです。桜もさいたのでこれから伸びてきてくれることでしょう。





## 4月11日(土) 様子を見に行きました。

09年度総会の日の朝、畑の様子を見に行ってきました。

マルチングをしなかったせいか? 今年は土寄せをして結果的に深植えになったせいか?

例年より芽を出すのが遅れています。ぽつぽつと芽を出し始めたところです。

でもこのところの暖かな陽気できっと元気に成長してくれるでしょう。 収穫の日は5月16日に決まったのですから・・・頼むよ

草は生えてなくてきれいな畑になってます。





## 4月25日(土) 農伝の様子

村ちゃんと★で朝8時現地集合で農伝の様子を見に行きました。

天候がよければもう一度畝の間を耕しておこうと思って耕運機を予約しておいていただきましたが、あいにくの雨でした。 生育状況をみて帰るつもりでしたが、 畝の間には小さな雑草がたくさん芽を出していましたので畝の間をさくって来ました。 (さくる: 日本語としては表面を削るというような意のようですが管理者の田舎では草が生え始めるころに鍬で畝の 表面を削って畝に土をよせるときに「さくる」という。当然茨城なので「さぐる」となまっているが・・・)





## 5月4日(月) 農伝の様子

家族で町田ボタン園を見に行きましたので、ついでに農伝の様子を見てきました。(どちらがついでかよくわかりませんが) 今年はここまで完璧に雑草を押さえ込んでいます。

今年はここまで完璧に雑草を押さえ込んでいます。 すばらしいことです。 後は豆粒のような芋が残り12日でどこまで膨らむか?そこがちと心配・・・ でも小さなかわいい新じゃががおいしいんだよね。5月16日みんなで芋ほりに行きましょうね。

雑草のないきれいな畑になりました。





#### 5月16日 じゃがいも収穫

まだ少し早めの感はありましたが収穫をしました。今年は花が咲いていません。 マルチングをしなかった分生育が遅れたのでしょうか、でも畑もきれいに管理できました

畑がさらにきれいに広くなりました。





#### <u>5月30日 里芋植え</u>

5月26日にこどもたちがサツマイモを植えましたが、 畑があまっています。 おやじたちが、冬のそばの会に向け里芋を

植えることにしました。 5家族の方が、雨模様の天気の中参加してくれました。

里芋のほかにも、枝豆、とうもろこし、落花生、オクラなどを植えてきました。

枝豆、とうもろこし、オクラは夏に畑の手入れに行った方のご褒美です。ご自由に持ち帰りください。





## 6月7日 農伝

ミニ耕運機購入しました。ホンダのピエンタです。 早速農伝に行って畝と畝の間を耕して土寄せをしてきました。 ミニ耕運機はカセットコンロのボンベで約1時間働いてくれます。

これなら往復の車の中もガソリン臭くならないで済みます。結構楽しいおもちゃです。

畑の状態も良い状態です。子供たちのサツマ育っています。





## 6月14日 農伝

農伝へ行きました。今日もピアンタを持っていきました。

畝に生えかけた雑草を鍬で削りとって来ました。枝豆 サツマ 順調です

里芋はまだ芽を出していません。

村ちゃんも畑に来てくれました。

ミニ耕運機初体験、 楽しんでいました。





#### 6月21日 農伝

雨でした。ちょっとだけ見に行きました。

とうもろこし伸びはじめました。里芋1株だけ芽を出しました。少し雑草が伸び始めました。





# 6月28日 農伝

午後、農伝につくころには雨になりました。作物たちと少し会話をして帰って来ました。 やはり肥えた土壌とはまだまだいえません。でも、とうもろこし元気に伸びていました。 里芋2本目が芽を出しました。(ちょっと元気ないけど・・・ほかはどうした?)枝豆元気です。 落花生 ルバーブ(食用大黄)そこそこ元気です。雑草は抑えられています。 次回の農伝は7月4日(土)です 雨天時は5日(日) 興味のある方どうぞおいでまし・・・・





## 7月4日 農伝

農伝へ行ってきました。朝川崎を出るときは曇りでした。農伝につく少し前に雨になりました。

農伝に着いて、持参した朝食を車の中で食べているうちに晴れて来ました。畑の周りの草刈りをしました。(My鎌を買いました)次は、草取りです。比較的伸びてしまった草を引き抜きます。

そして、持参した配合肥料10kg(¥1300)を散布しました。最後に、畝元に土寄せをしました。

4時間の農作業でした帰り道例の温泉ですっきりして帰って来ました。サツマはつるが伸びてきました。

とうもろこし 枝豆順調に育ってます。枝豆花が咲きました。

里芋は相変わらず2本しか出てきていません。土の中に芽を出しかけている芋がいましたのでまだもう少し可能性があるかも・・





# 7月18日 農伝

世の中3連休です。

2週間ぶりとなってしまいましたが、朝9時に川崎を出て農伝に行って着ましたさすが連休、いつもより混んでいた2時間かかりました

間を2週間あけてしまったらさすがに雑草ががんばっていました(左)

サツマイモのツタを畝の上にどけて、畝の間をピエンタ君で耕しました。

管理機活躍しています。

サツマのツタをどける行為は、ツルボケ(ツルばかり伸びて芋が大きくならなしを防止するためにも良いという方もいるようです。

まあ今回は、草を引き抜くより管理機で一緒に耕してしまおうという意思が強いのです。





# 7月20日 再び農伝 ピンチ!!!サツマイモ!!!

3連休でしたので、18日に続いて農伝に行きました。

19日は村松先生が行ってくれました。ちょっと気になります。ピンチです。

実は、サツマイモの根元を何者かが掘ったあとがあります。いたちでしょうか? タヌキでしょうか? ハクビシンかも知れません。 モグラ穴も大きく開いていますが、モグラは外側からは攻めないでしょう。被害が拡大しなければいいのですが・・・・

モグラ穴(モグラも多いですね)と根の出たサツマイモ (左)

明らかに小さな手で掘り返したような堀あとが・・・(右)





さらに広がっています。

草を刈ったのです。 そしたらピエンタを動かして見たくなってしまい・・・U字溝の際まで畑です。



#### 7月26日 農伝

懲りずに、飽きずに今日も農伝に行きました。23日には幼稚園から13組の親子草引き隊が出動してくれました。 昨年までの姿を知っている方にとっては草が少なすぎてがっかり??でしたか?

26日は枝豆ととうもろこし落花生たちに追肥をして来ました。

20日に行ったとき、サツマの根元を何者かが掘った跡があったので心配しながら畑に行きました。

一面 獣に食い荒らされていたらどうしよう・・・と思ったのですが被害は拡大していませんでした。 枝豆の収穫はまだでした。うまくいけば、地引網の日に提供できるかな??

7月26日の畑全景(左)と、元気に伸び始めたズッキーニの株(右)





#### 8月1日 農伝

今週も行きました。とうもろこしは、獣さんが食べました。残念!





#### 8月7日&9日 農伝

自称管理人は8月7日から夏休みです。早速農伝に行きました。

ズッキーニが大きくなっているかなと期待して行きましたが、大きくなって、おいしくなって、獣が食べ終わっていました。 せっせと育てて、獣君にプレゼントしています。とうもろこしも獣君が食べ終わったので、茎を引き抜いて

耕して、大根の種をまいてきました。地上でおいしく実る野菜系は獣の好物のようです。

これからは種類を考えましょう。

枝豆、モロヘイヤ、ルバーブには、獣君は今のところ興味を示していません。

久々に晴れた夏の空でした。

先日の草取りの時、お隣の畑のツタになる果実が話題になったようですが、調べてみたらどうもパッションフルーツで間違いなさそうですね。 次は8月16日ころ白菜を植え付けに行く予定です。

(左)獣が食べたズッキーニ

(右)獣が食べ残したとうもろこしを生で味見「けっこう甘い!!」 余計に残念・・・





聖護院大根(丸大根)と 味美人(コンパクトな大根)を蒔いてきました 目標は12月12日に収穫してそばの会で提供すること

#### 8月12日&16日 農伝

8月12日に農伝に行きました。

7日に蒔いた大根が芽を出していました。

芽が出てこないところには、もう一度種を蒔きました。

白菜の苗を自宅で作っていますが、直蒔きもしてみました。

この日、前から気になっていた「野津田公園」を散策してきましたかなり広い敷地があり、バラ広場や湿性植物園、子供の遊び場に 結構子ども連れで遊べそうですよ、いかがですか。

8月16日にまた農伝に行きました。

大根育って来ました。

白菜の発芽が悪いようなので、水撒きをしてきました。

左:12日の大根の芽

右:16日の大根の芽 育っています。



## 8月23日 農伝

23日の農伝報告です。

22日に幼稚園でサツマイモのお手入れに行ってくれました。育ちの悪い枝豆を22日に処分していただきました。枝豆の跡地に春菊と白菜を蒔いてきました。このところ雨がありません。なかなか発芽しても育ちません。前に蒔いた白菜は芽が出ましたがその後消えてしまいました。耕しなおしてもう一度種を蒔きました。お百姓さんって本当に大変なんですね。

あらためて野菜を大切に食べようなんて考えてしまう今日この頃です。

モロヘイヤとオクラとズッキー二収穫させていただきました。

獣は黄色のズッキーニは食べてしまうが、緑のズッキーニは食べないのかなあ?今回は大丈夫でした。

育ってね 愛情込めて水をまいています。サツマイモ畑は順調!!!!!





#### 8月29日 農伝

今日も朝早く農伝に行きました。

白菜の発芽が思わしくなく、この日は自宅の屋上で育てた白菜の苗を持参して植えてきました。 春菊も発芽していません。 まだ早すぎたのかも知れません。もう一度蒔いてみました。

ルバーブとモロヘイヤとオクラを収穫させていただき戻ってきました。

どんぐりの実がなり、柿が色づきはじめ・・・

町田はもう秋が始まっています。







## 9月5日 農伝

農伝通いは続いています。 9月5日も畑に行きました。

町田はすっかり秋の気配です。もうズッキーニの季節ではなくなったようなので

ズッキーニを引き抜き、大根と白菜用地にしました。

それにしても「虫」さんはまだまだ元気です。

先週芽生えた大根が今週は葉っぱを全部食べられてしまい再起不能になっています。

農家の方が「薬」を使いたくなる気持ちが身をもってわかりました。

家庭菜園の本などでは「虫はピンセットで取って・・・」などと書いてありますが

それは家庭菜園の数株の野菜を見ている人向けだよね、畑一面の野菜を作る農家には「薬」しかないのかも・・・ 私は「薬」もかけず、 毎日ピンセットを持って通うこともできず、「虫」に食事を与えています。

町田の柿はもうこんなに色づきました。

空気にも秋の気配が感じられます。



# 9月13日 落花生が獣のえさになってました

朝早く自宅を出て農伝に行ってきました。あまりの虫さんの食欲に先週は大根の種を蒔きなおして、不織布をかぶせて来ました。 今週は芽を出していたので付近の篠竹を少しいただき、不織布のトンネルを作って来ました。

落花生は、動物君が掘り起こして食べてしまいました。畝の周囲に空になった落花生が散乱していました。

白菜は、虫に食べられながらもがんばっていました。コオロギも遊んでおりました。





#### 9月21日 サツマ試し堀り 豊作です

村松先生と待ちあわせして農伝へいってきました。モロヘイヤを引き抜き、新たにほうれん草を蒔きました 周囲を草刈をして、空いているところを耕しました。





#### 9月27日 不職布トンネルで大根すくすく育つ

秋の深まり行く農伝です。

入り口のところのガマズミが色をつけ始めました。この実は食べられます。 子どもの頃、野山を駆け巡っていた頃に食べました。

さて、畑も秋です。

不職布のトンネルを作ってあげた大根は虫に食べられることもなく、成長していました 不職布って便利な農業グッツですね。 またひとつ新しい体験ができました。



## 10月4日 落花生収穫&サツマイモの茎のキンピラ

一応、時間が取れたので今週も畑に出かけました。

特にこれをやらねばということもなく、見に行く程度だったのですが・・・

行けば色々手をかけたくなるのが百姓というものでしょうか?

不職布のトンネルをかけていた春菊が伸びていたのでトンネルをはずしました。

ほうれん草が芽を出したので、不職布のトンネルをかけました。

村松先生も畑に来ました。

獣に半分食べられてしまった落花生を収穫しました。

長野の方のかたに、サツマイモの茎がキンピラにして食べられると聞いて 少しいただいてきて、キンピラをして見ました。

特に、おいしい味とは言いませんが、癖もなく食べやすいキンピラでした。



## 10月11日 大きなオクラの木処分しました

世の中3連休です。朝起きたら快晴! 秋晴れ! 日本晴れ 先週の台風で汚れたマイカーを洗車機にかけてから、秋晴れのドライブです

今日は、来るべき園児たちの芋ほりに向けて、イモのツタを片付ける

場所確保のためオクラを処分しました。

オクラは実に2mくらいにまで伸びました。

オクラには相性の良い畑のようです。来年も植えましょう。

畑の周囲を草刈しました。

台風で葉が折れそうに痛めつけれれたルバーブの茎を収穫しました。ルバーブジャムにしましょう。

町田は昨日にわか雨が降ったのでしょうか?

かなりしっとりとしていました。

ヤツガシラ収穫できるかな?

12月のけんちんそばに登場できるでしょうか??



#### 10月17日 二度目のじゃがいも収穫

農伝に行ってきました。

夏にサツマイモ畑のお手入れ中に折れてしまったサツマの芽を挿し芽しておいたら根ついて伸びてきました。

掘ってみたらちゃんとサツマイモになっていました。

ということは、活着しなかった場合、伸び始めた芽を摘んで挿し芽をすれば畑一面抜けることなくサツマ畑ができるのですね。 今回は真夏になってから挿し芽をしましたが、もっと早い時期に挿し芽をすればほかの株と遜色なく育つのではないでしょうか? 来年はやって見ましょう。

春にじゃがいもを収穫し、捨てた茎についていた小さなイモから発芽したじゃがいもの茎をそのまま育てていましたがこちらにもちゃんとイモがつきました。 じゃがいもとサツマを収穫しました。

来週はサツマイモ収穫ですね。

畑の北東側角(上記サツマとじゃがいもがいた場所)と

南西側角(オクラ畑だった場所)にサツマイモのツタ集積場所を作っておきました。 こちらに集めておいてください。 後日、ここで堆肥にします。大根も何とか大根らしくなり始めました。

たかが大根と思っていましたが、結構大変な作物なんですね。何せ虫害がすごかったです。ようやく伸び始めました。 12月のけんちん汁の頃収穫かな?

春菊が伸び始めました。 側芽を増やすために主となっている茎を摘んで収穫しました。 畑に行った方、伸びていたら

芽を摘んで持ち帰ってくださいね。

では来週23日の幼稚園サツマイモ収穫よい天気に恵まれますように・・・ 24日 25日は畑に肥料をいれ耕します。

冬の時期を使って にんにく たまねぎ ソラマメを栽培して見ましょう 収穫時期は じゃがいも収穫の時期と同じになるはず・・・・



## 10月24日 畑お手入れ

23日に子どもたちのサツマイモ収穫が無事終わりました。300kgを超える 豊作だったようです。

24日は村松先生と一緒に、牛ふんと苦土石灰を蒔いて耕しなおしてきました 大根が収穫できるサイズに生長しました。畑にはこのあとソラマメや たまねぎを植える予定です。

来年のじゃがいも収穫の時にはソラマメやたまねぎの おまけ付きになれるかな?



## 10月31日&11月3日 農伝

10月31日・・・耕してたまねぎ200本とにんにくを20個ほど植えてきました。

11月3日・・・・にんにくがもっと欲しいと思い、スーパーで普通に食べるために売っているにんにくを買って、35個植えてきました。

秋の4連休はこれで終わりです。

#### 2009年 12月20日農伝

間もなく2009年が終わります。今年は12月になっても畑には作物があります。 畑で一年間楽しませてもらいました。ミニ耕運機も買いました。鎌も買いました。 冬の間も、玉ねぎ・ソラマメ・にんにくが植わっています。

来年も引き続き楽しみましょう。



